



Le budget d'une université

Le dernier rapport annuel (1971-1972) de l'université de Montréal donne une idée du mode de financement d'une université canadienne de statut privé. Le budget de fonctionnement s'est élevé à environ 302 millions de francs français et le déficit de l'exercice a été de six millions. La province de Québec a versé, sous forme de subventions, près des deux tiers (62,3 p. 100) de ce budget tandis que les droits universitaires acquittés par les étudiants en ont apporté environ 11 p. 100. Le budget de recherches, qui a doublé au cours des cinq dernières années, a été de près de 54 millions. Il a été alimenté pour 64 p. 100 par le gouvernement fédéral, pour 11 p. 100 par le gouvernement provincial et pour 7 p. 100 par des fondations et des entreprises privées. L'université a donc financé elle-même un peu plus du quart de son budget de fonctionnement et 18 p. 100 de son budget de recherches.

Films canadiens

L'ambassade du Canada en France vient de publier un nouveau catalogue des films qu'elle peut prêter gratuitement aux organismes, groupements et collectivités : quatre cents films (16 mm.) sur le thème général « le Canada et les Canadiens ». L'ouvrage est réparti en douze sections (géographie, communications, écologie, sciences, histoire, sports, éducation, etc.).



Ville nouvelle dans le Nord

Dans le nord du Canada, il n'est pas exceptionnel de voir des maisons tout entières



Vers Churchill-Falls (Terre-Neuve)

La météorologie sur ordinateur

Le service météorologique du Canada utilisera bientôt un puissant ordinateur, le Cyber 70, modèle 76, qu'il vient de louer pour sept ans à la Control Data Canada Ltd. L'unité, qui sera installée au Centre canadien de météorologie, à Montréal, peut intégrer quelque quinze millions de données à la seconde et fournir des évaluations dix fois plus rapidement qu'auparavant. L'ordinateur centralisera les relevés météorologiques effectués en permanence, à terre ou en altitude, sur toute l'étendue du Canada.

Chacun des films cités, tous disponibles en version française, fait l'objet d'une notice en trois parties. La première indique le sujet du film et son découpage, la deuxième donne des informations sur le sujet traité, la troisième précise le champ d'utilisation du film. Abondamment illustré de photographies tirées des films et de cartes permettant de situer l'action sur l'étendue du territoire canadien, le catalogue est en lui-même un premier « outil d'information » sur le Canada et les Canadiens. Il peut être obtenu, sur simple demande, à la cinémathèque du Centre culturel canadien (5 rue de Constantine, 75007 Paris) et auprès des consulats généraux du Canada à Bordeaux et à Marseille.

circuler sur les routes : les habitants sont amenés à changer de résidence en fonction de la création d'activités qui remplacent des activités anciennes. Au Labrador (Terre-Neuve), par exemple, l'entrée en service de la centrale hydroélectrique de Churchill-Falls a donné récemment naissance à une petite ville qui comptera bientôt une centaine de maisons. L'été dernier, sept d'entre elles ont fait mouvement pour rejoindre l'agglomération. Contrairement à l'habitude, on avait d'abord vidé les maisons de leur contenu, ce qui a privé le transporteur du plaisir de réaliser l'opération sans perdre « une goutte d'eau du bocal à poissons ».

Le détroit de Canso

La situation géographique du détroit de Canso (Nouvelle-Écosse) explique en grande partie qu'une importante zone industrialo-portuaire s'y établisse : les navires venant de l'Atlantique l'empruntent pour accéder au golfe du Saint-Laurent sans avoir à contourner l'île du Cap-Breton. On y trouve actuellement, pour ne citer que les grands établissements, une unité de



Une zone industrialo-portuaire en expansion.

production d'eau lourde, une usine de transformation des produits du bois, une centrale thermo-électrique et un terminal libre de glaces qui accueille les pétroliers de plus de deux cent mille tonnes. Une raffinerie traite le pétrole brut de l'Amérique du Sud et du Moyen-Orient. Divers projets d'extensions et d'implantations nouvelles doivent faire

du détroit de Canso un puissant pôle de développement économique sur la façade atlantique du Canada.

Prix littéraire France-Canada

Le douzième prix littéraire France-Canada, doté par le ministère des affaires culturelles du Québec, a été attribué à Fernand Ouellette pour son recueil de *Poésies* (Éditions de l'Hexagone, Montréal). Né en 1930, Fernand Ouellette a publié plusieurs recueils de poèmes depuis sa vingt-cinquième année ; il est aussi l'auteur d'une étude sur Edgard Varèse. A l'issue du scrutin, le jury du prix France-Canada, que préside M. Pierre Emmanuel, a rendu hommage à Jean Hamelin, décédé en octobre 1970, dont le livre de souvenirs *Les rumeurs d'Hochelega* (Ed. Hurtubise HMH, Montréal) avait obtenu une importante proportion des voix.

Au Vietnam

Le Canada est, avec la Hongrie, l'Indonésie et la Pologne, l'un des quatre pays qui ont été appelés par les parties aux accords du 27 janvier « pour la cessation de la guerre et le rétablissement de la paix » au Vietnam du Sud à constituer la Commission internationale de contrôle et de surveillance. Celle-ci siège à Saïgon et compte mille cent soixante membres, dont trois cents Canadiens environ. Sur le terrain, elle a réparti des équipes chargées de faire rapport sur les violations du cessez-le-feu, l'échange des prisonniers et le déroulement des élections. Le Canada, qui a une longue expérience de la participation aux missions internationales de paix (Palestine, Cachemire, Corée, Chypre, Vietnam et pays limitrophes), s'est engagé pour une période initiale de soixante jours à partir de l'entrée en vigueur du cessez-le-feu (28 janvier). Il a estimé que la conférence internationale dont les accords prévoyaient la réunion dans le délai de trente jours doit créer une autorité indépendante des parties au conflit et à laquelle la Commission internationale ferait rapport.